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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
18 марта Ветер юго-западный, 7-12 м/сек., 

порывы до 17-22 м/сек., местами 
мокрый снег, дождь, на дорогах 
сильная гололедица.

19 марта Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек., местами 
дождь, мокрый снег, на дорогах
сильная гололедица.

Ветер юго-западный, 12-17 м/сек.,
порывы до 22-27 м/сек., дождь,

мокрый снег, сильная гололедица.
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Приглашаются
все желающие

Завтра, 18 марта, в Барнауле на пл. Свободы прой-
дет торжественный митинг, посвященный второй 
годовщине воссоединения Крыма и Севастополя с 
Российской Федерацией.

Его организаторами выступили алтайские краевые об-
щественные организации. На митинг приглашаются все 
желающие. Как сообщили «АП» в пресс-центре администра-
ции Барнаула, в связи с проведением мероприятия будет 
перекрыто движение автомобильного транспорта с 15 до 18 
часов по проспекту Социалистическому от пересечения с 
улицей Пушкина до пересечения с улицей Ползунова.

Наталья СОХАРЕВА

Кто станет вожатым года?
15 марта в Барнауле стартовал краевой конкурс 

старших вожатых и руководителей детских и моло-
дежных организаций.

Участникам предстоит пройти несколько этапов, в том 
числе творческую самопрезентацию «Лидер! Вожатый! Друг!» 
и несколько профессиональных соревнований. Подведение 
итогов и торжественная церемония закрытия краевого 
конкурса «Вожатый года Алтая-2016» пройдут в рамках 
Слёта детского, молодёжного движения Алтая 18 марта в 
концертном зале «Сибирь» (пр. Ленина, 7).

Организаторы конкурса вожатых – Алтайский краевой союз 
детских и подростковых организаций и Главное управление 
образования и молодежной политики Алтайского края.

Олег АНТОНОВ

Вот ты какая,
барнаульская весна!

В краевой столице выбрали «Красавицу Весну-2016».
Ежегодный открытый кон-

курс прошёл на днях в одном 
из клубных ресторанов горо-
да. В нём приняли участие 11 
представительниц прекрасного 
пола. Конкуренция была нешу-
точная, ведь каждая из девушек 
имела высокие достижения в 
области науки, творчества или 
спорта. В итоге лучшей стала 
Виктория Князева. Девушка 
учится в 11 классе гимназии 
№ 123. Является мастером 
спорта по художественной 
гимнастике, неоднократная 
чемпионка и призёр краевых, 
всероссийских и международ-
ных соревнований.

– К состязанию готовились 
месяц. Мы несколько раз вы-
ходили на сцену в различных 
нарядах. Больше всего пережи-
вала, успею ли подготовиться 
к следующему дефиле, ведь счёт шел на секунды. Отдельное 
спасибо за поддержку моим родным, одноклассникам, под-
ругам-спортсменкам, – говорит Виктория.

Через несколько месяцев для девушки наступит горя-
чая пора, предстоит поступление в вуз. Она хочет быть 
педагогом начальных классов или детским тренером.

Организаторы конкурса – барнаульский центр молодеж-
ных проектов «Другой формат», комитет по делам молодежи 
администрации города.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА
(фото из личного архива Виктории Князевой)

Первая ласточка

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Вера Алиева первая 
и пока единственная 
приехала в Калманский 
район по программе 
«Земский фельдшер».

Несмотря на недолгий срок 
работы, двадцатитрехлетнего 
специалиста в селе Шадрино 
очень любят.

– Как же не любить? – го-
ворит пенсионерка Антони-
на Окишева. – Я хожу к ней 
на капельницы и пока лежу, 
слышу, как она общается с па-
циентами. Она очень ласковая 
с малышами, с каждым ребен-
ком она может договориться, 
и на приеме у нее малыши не 
плачут. Наша Вера уважитель-
но относится и к пожилым 
людям. И руки у нее золотые 
– вены у меня плохие, обычно 
с уколами одни проблемы, а 
она за все время ни разу не 
промахнулась.

Ее поддерживают и другие 
пациенты, ожидающие своей 
очереди. Переживают: только 
бы прижилась. Предыдущий 
фельдшер не выдержал жиз-
ни на селе и уехал.

Заместитель главного врача 
Калманской ЦРБ по медчасти 

Оксана Калинина рассказы-
вает:

– Когда начала действовать 
губернаторская программа 
«Земский фельдшер», мы пода-
ли заявку в крайздрав о том, 
что нам требуются фельдше-
ры и что население нужда-
ется в их услугах. Шадрин-
ский ФАП был утвержден к 
участию в программе. Вере 
Анатольевне мы предложили 
на выбор несколько мест ра-
боты, в том числе и этот ФАП. 
И она выбрала именно наш.

Сейчас в район требуется 

еще два фельдшера, ФАПы уча-
ствуют в программе. Наибо-
лее остро стоит вопрос в селе 
Усть-Алейка, где длительное 
время нет фельдшера. Нужда-
ются в специалисте жители 
села Шилово.

– В июле мы ждем медиков 
и в эти два села – в декабре я 
ездила на ярмарку вакансий 
в Рубцовский медколледж и 
два фельдшера пожелали к 
нам приехать. Уже заключен 
предусмотренный програм-
мой трехсторонний договор, – 
рассказала Оксана Калинина.

Сама Вера Алиева с семь-
ей обживается на новом ме-
сте. С помощью выплаты по 
программе и материнского 
капитала – у Алиевых двое 
сыновей – они купили дом. 
Пусть денег не хватило и при-
шлось брать ипотеку, но на 
основную часть хватило.

– Моя мама – медицинский 
работник, поэтому меня с дет-
ства привлекал белый халат. 
А профессия фельдшера – это 
стопроцентное трудоустрой-
ство и в городе, и в селе, для 
меня это очень значимый мо-

мент, – говорит она. – В Ша-
дрино мне очень нравится, 
здесь добрые и отзывчивые 
люди. У меня много работы, 
и времени на все не хватает. 
Часто приходится дописы-
вать что-то дома или раньше 
приходить на работу, задер-
живаться. А у меня двое сы-
новей-первоклассников. Так 
нам помогает наша соседка 
Любовь Сергеевна. Она всегда 
встретит мальчишек, накор-
мит и присмотрит за ними.

Муж Веры работает в Бар-
науле по графику. Алиевы 

купили дом с большим зе-
мельным участком, собира-
ются посадить огород, а вот 
хозяйство заводить пока не 
планируют – животные тре-
буют ухода, а времени нет.

Вера Алиева считает, чтобы 
стать хорошим фельдшером, 
необходимо с уважением от-
носиться к людям и с удоволь-
ствием идти на работу. Все это 
у нее есть. А значит, жителям 
Шадрино действительно по-
везло с их первой ласточкой.

Анна БОДАГОВА,
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

Что волнует людей?
В прошлом году уполномо-
ченным по правам человека 
в Алтайском крае было рас-
смотрено 1928 обращений 
граждан. Больше всего людей 
интересовали вопросы свое-
временной выплаты зарпла-
ты, незаконного увольнения, 
проблемы социально-трудовых 
гарантий.

Об этом сообщил уполномоченный 
по правам человека в регионе Борис 
Ларин во время рабочей встречи с гу-
бернатором Александром Карлиным.

Как известно, экономический кри-
зис создает дополнительные угрозы для 
обеспечения прав и свобод граждан в 
трудовой сфере, социальной защите. 
По оценке главы региона, институт 
уполномоченного повышенное вни-
мание уделял в прошлом году именно 
этим аспектам и соответствующим 
образом реагировал на них.

– Количество обращений в 2015 году 
осталось на том же уровне, что и в пред-
шествующие периоды, – говорит Борис 
Ларин. – Хотя прогнозировался серьез-
ный рост. Больше внимания уделяли 
защите трудовых и социальных прав. 
Небольшой рост обращений по этим 
направлениям произошел. В основном 
людей волновали вопросы своевре-
менной выплаты заработной платы, 
незаконного увольнения, проблемы 
социально-трудовых гарантий. В целом 
ситуация стабильная. Те меры, которые 
были приняты в крае – государствен-
ные программы в сфере занятости, 
позволили максимально стабилизиро-
вать обстановку. Очень хороший опыт 
связан с деятельностью комиссии по 
ликвидации неформальной занятости. 
Такая структура работала в админи-
страции края, в городах и районах. 
При совместных действиях мы решали 

вопросы конкретных людей, и 35 ты-
сяч заключенных трудовых договоров 
помогли минимизировать количество 
обращений в адрес аппарата уполно-
моченного по правам человека.

Что касается невыплат заработной 
платы, то в середине прошлого года 
задолженность достигала 100 млн ру-
блей. Но по итогам года в крае вышли 
на сумму чуть более 16 млн. Больше 
всего жалоб аппарат уполномоченно-
го получал от работников известных 
предприятий, в том числе «Сибэнерго-
маша», холдинга «Изумрудная страна».

– Почти по всем обращениям реше-
ния принимались положительные, 
– подчеркнул Борис Ларин. – С помо-
щью сотрудников прокуратуры, ин-
спекции труда, органов социальной 
защиты Алтайского края удавалось 
ситуацию выправлять. Полагаю, что 
и 2016 год заставит нас в большей сте-
пени работать в данном направлении.

С изменением регионального и 
федерального законодательства при 
рассмотрении жалоб уполномоченный 
по правам человека получил право кон-
тролировать федеральные структуры, 
подчиненные правительству. При этом 
Борис Ларин признается, что его волну-

ет ситуация с исполнением судебных 
решений, с деятельностью судебных 
приставов. Почти в два раза увеличилось 
количество обращений в этой сфере.

– Они связаны с бездеятельностью 
или неэффективной работой судебных 
приставов, особенно в сфере взыскания 
алиментов, – отмечает он. – Судебные 
приставы зачастую не исполняют свои 
обязанности по проверке счетов граж-
дан, размещенных в банках. Изымают-
ся средства, которые по закону не могут 
быть изъяты. Речь идет о материнском 
пособии,  социальных выплатах. Но 
мы также ищем взаимопонимание со 
службой судебных приставов.

В прошлом году институт уполно-
моченного уделил много внимания 
работе с негосударственными соци-
альными учреждениями – приютами, 
центрами. В первую очередь на контро-
ле были вопросы безопасности. Глава 
региона акцентировал внимание на 
соблюдении социальных прав жите-
лей края, условиях проживания в ста-
ционарных социальных учреждениях.

– Ситуация по-прежнему остается 
непростой в бюджетной сфере, – сказал 
Александр Карлин. – Мы сегодня зна-
чительную часть ресурсов направляем 
на оказание социальной поддержки 
гражданам. Нужно, чтобы средства ра-
ботали более эффективно. Я просил бы 
не ослаблять внимание к обращениям, 
поступающим из стационарных соци-
альных учреждений, интернатов раз-
личного типа. Мне показалось немного 
тревожным, что возросло количество 
обращений от лиц, которые находятся 
там. Мы в последние годы значительные 
ресурсы направляли на реконструкцию, 
капитальный ремонт этих учреждений. 

Отметим, уже не первый год среди 
обращений к уполномоченному доста-
точно большое количество их связано 
с коммунальными проблемами.

Кристина ЛИВЕР

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС
Нынче мы планируем кон-
солидировать ресурсы 
всех региональных про-
грамм по поддержке ма-
лого и среднего бизнеса, 
сообщил на встрече с 
журналистами Евге-
ний Дешевых, начальник 
управления Алтайского 
края по развитию пред-
принимательства и ры-
ночной инфраструктуры.

Нынешний год для алтайско-
го бизнеса, по всей видимости, 
будет не менее сложным, чем 
предыдущий, но краевые вла-
сти стараются максимально 
компенсировать негативные 
последствия разразившегося в 
стране экономического кризиса.

Если в прошлом году в пред-
принимательство края по раз-
личным программам было 
вложено 4,7 млрд бюджетных 
рублей, в основном это деньги 

по линии Главного управления 
сельского хозяйства, то нынче 
финансовых средств из Москвы 
ожидается меньше. Зато появ-
ляются дополнительные услуги 
от «Федеральной корпорации 
по развитию малого и среднего 
предпринимательства (МСП)» 
и «Российского экспортного 
центра».

В частности, в рамках вза-
имодействия с корпорацией 
будут увеличены объемы кре-
дитования, привлекаемые под 
госгарантии совместно с реги-
ональным гарантийным фон-
дом. Планируется расширить 
имущественную поддержку 
субъектов МСП, сформировав 
перечень государственного и 
муниципального имущества, 
предоставляемого бизнесу на 
льготных условиях, увеличить 
для МСП долю закупки товаров, 
работ и услуг с 10 до 35%.

(Окончание на 2 стр.)

Не тормози, проскочи!

ОФИЦИАЛЬНО
Благодарности, Почётная грамота

Распоряжением Президента Российской Федерации за до-
стигнутые трудовые успехи, активную общественную деятель-
ность и многолетнюю добросовестную работу благодарность 
Президента Российской Федерации объявлена

Борису Александровичу ТРОФИМОВУ – управляющему госу-
дарственным учреждением – Отделением Пенсионного фон-
да Российской Федерации по Алтайскому краю.

За заслуги в развитии здравоохранения, подготовке квали-
фицированных специалистов и многолетнюю добросовест-
ную работу Почетной грамотой Президента Российской Фе-
дерации награждена

Галина Павловна ЕСИПОВА – врач краевого государствен-
ного бюджетного учреждения здравоохранения «Централь-
ная больница Локтевского района».

Благодарность Президента Российской Федерации объявлена
Светлане Алексеевне ХРАПОВОЙ – фельдшеру скорой меди-

цинской помощи краевого государственного бюджетного уч-
реждения здравоохранения «Центральная районная больни-
ца села Родино» Родинского района.

Неблагоприятные дни и часы в марте:
22 (08-10); 23 (17-19).

ПОДПИСКА‐2016
Уважаемые читатели!П    2  2016 . 

Во всех отделениях связи в марте проходит подписка 
на наше издание. Только до конца марта цены на

подписку остаются на уровне 2015 года.

Индекс 50300 (без официальных документов)
на 1 месяц  - 71,66 руб.,  на 6 месяцев - 429,96 руб.

Индекс 50303 (с официальными документами) 
на 1 месяц  - 125,04 руб.,  на 6 месяцев - 750,24 руб. 

Успевайте оформить подписку по выгодной цене!

«Л  
  -
  
,  -
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   -
  
 ».

На прием к фельдшеру идут и взрослые, и дети.

Вера Алиева знает подход к малышам.Медику приходится зани-
маться и документацией.

«Красавица Весна-2016» 
Виктория Князева.
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ПРОИЗВОДСТВО
Аквакультура с импортозамещением

Не тормози, проскочи!

В крае налаживают производ-
ство комбикорма для рыб.

Первые партии уже выпускают на 
«Алейскзернопродукте». Последние 
два года здесь делают ставку на им-
портозамещение. Градообразующее 
для Алейска предприятие закупает 
современное оборудование и осваи-
вает новые виды продукции. Губерна-
тор Александр Карлин, посетивший 
производство в рамках своей рабочей 
поездки, говорит, что регион может 
наладить производство комбикорма 
для рыб.

За последние четыре года «Алейск-
зернопродукт» вложил в свое развитие 
около 700 млн рублей. Сейчас реали-
зуется масштабный инвестиционный 
проект по строительству современного 
зернохранилища. Финансирование 
идет за счет собственных средств 
предприятия. В настоящее время 
также устанавливается новая линия 
фасовки кормов для собак в мелкую 
упаковку. В компании отмечают, что 
сегодняшний период, когда завозить 
импортные корма дорого, дал новый 
этап развития предприятия и, главное, 
возможности для увеличе ния произ-
водительности.

– В прошлом году к нам обратились 
предприниматели из Омской области, 
которые занимаются выращиванием 
рыбы, – рассказывает глава Алейска, 
генеральный директор «Алейскзерно-
продукта» Алла Старовойтова. – Мы 

попробовали на имеющемся оборудова-
нии произвести первую опытную пар-
тию комбикорма для рыбы. Конечно, 
получилось не совсем то, что хотели. Но 
поняли: это хорошая перспектива для 
нас, так как на корм будет спрос. Позже 
купили дополнительное оборудование, 
сейчас дорабатываем технологию.

Между тем появление такого рода 
производства напрямую является клас-
сикой импортозамещения. В крае в 

значительной степени сдерживалось 
развитие аквакультуры как раз из-за 
того, что существенная часть кормов 
для рыб использовалась импортного 
производства. Это, естественным обра-
зом определяло высокую себестоимость 
продукции.

– Работа в аквакультуре на импорт-
ных кормах делает эту отрасль неконку-
рентоспособной, – говорит Александр 
Карлин. – Мы можем обеспечить про-

изводство товарной рыбы только при 
условии использования кормов отече-
ственного происхождения.

Еще один важный момент – под-
держка экспорта продукции зерно-
переработки. «Алейскзернопродукт» 
производит муку пшеничную, ржаную, 
овсяную, макаронные изделия, крупы, 
хлопья зерновые, не требующие вар-
ки, а также быстрого приготовления, 
смеси хлопьев, масло подсолнечное. В 
настоящее время мощность «Алейск-
зернопродукта» по производству муки 
составляет 265,5 тысячи тонн в год, по 
комбикормам – 220 тысяч тонн в год. 
Развитая структура сбыта включает 10 
филиалов в Барнауле, Бийске, Абакане, 

Благовещенске, Иркутске, Владивосто-
ке, Красноярске, Нерюнгри, Тюмени, 
Чите и совместные торговые предпри-
ятия в Братске, Улан-Удэ, Улан-Баторе 
и Пекине.

Объем экспорта муки, крупы, комби-
кормов в 2015 году составил 12 000 тонн.

Однако на самом деле эта цифра зна-
чительно больше. И вот почему.

– Часть продукции продали не вы, 
– сказал губернатор во время общения 
с коллективом предприятия. – Если, к 
примеру, алейскую муку через границу 
перевез китайский челнок, то это озна-
чает, что у вас украли значительную 
часть дохода. Ведь прибыль, которую 
получили бы вы, как поставщики про-
дукции в китайскую сеть магазинов, 
вместо вас досталась тому, кто привез 
муку в страну. Такая проблема есть, ее 
нужно решать. Если хотим кормить ки-
тайцев, то нужно это делать с наших рук. 
Хватит кормить китайских челноков!

По словам главы региона, тема 
экспорторасширения принципиаль-
но важна. Необходимо заявляться на 
зарубежные рынки с нашим продо-
вольствием.

Вывозить с территории края нуж-
но не сырье, а продукты переработки, 
при этом минуя посредников. Только 
при таких условиях и предприятие, и 
регион будут получать максимум при-
бавочной стоимости произведенного 
продукта.

Кристина ЛИВЕР, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Для старшего поколения
В век информационных техно-

логий практически невозможно 
представить жизнь без компью-
тера. 

В поликлинику теперь можно 
записаться через Интернет, заказать 
справку с сайта государственных 
услуг, пообщаться с дальними род-
ственниками через социальные 
сети. И если сейчас курсы инфор-
матики преподают со школьной 
скамьи, то для старшего поколения 
обучение азам пользования ком-
пьютером не всегда представляется 
возможным. Именно поэтому по 
инициативе Александра Ситнико-
ва, депутата Алтайского краевого 
Законодательного Собрания и рек-
тора Алтайского государственного 
технического университета им. 
И.И. Ползунова, ветераны прохо-
дят курсы обучения компьютер-
ной грамотности «Оч Умелый мир» 
в Ленинском и Индустриальном 
районах.

Реализация проекта осуществля-
ется в том числе и за счет средств 
гранта губернатора Алтайского 
края для некоммерческих орга-
низаций.

Занимались с пожилыми людьми 
студенты Алтайского государствен-
ного технического университета, 

будущие педагоги информатики. В 
течение 12 занятий они знакомят с 
устройством компьютера, основны-
ми программами, показывают, как 
работать в Интернете, пользоваться 
электронной почтой, сайтом госу-
дарственных услуг, учреждений 
здравоохранения, оплачивать ус-
луги ЖКХ и др.

По оценке преподавателей, «уче-
ники» всегда позитивно настроены 
на работу и занятия проходят легко 
и продуктивно.

Старт курсам был дан в прошлом 
году, по итогам трех месяцев их 
прошел 81 человек. «Занятия были 
очень хорошо организованы. К ка-
ждому ветерану был индивидуаль-
ный подход. Была предоставлена 
дополнительная информация в виде 
электронных брошюр, к которым 
мы можем всегда обратиться, если 
что-то будет забыто. Отдельные сло-
ва благодарности хочется выразить 
Александру Ситникову за проявлен-
ную инициативу», – прокомменти-
ровала проект председатель ТОС 
«Юбилейный» Индустриального 
района Раиса Ермолова.

Компьютерной грамотности 
планируется обучить еще около 
200 пожилых людей.

Анна ЯТКУНАС

ИНИЦИАТИВА ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Контроль будет жёстким
Губернатор Александр Карлин распорядился 

провести полную финансовую проверку системы 
образования края.

Проверкой займется комитет администрации Ал-
тайского края по финансам, налоговой и кредитной 
политике. Об этом стало известно в ходе совещания, 
посвященного вопросам реорганизации деятельно-
сти Главного управления образования и молодежной 
политики Алтайского края. На встречу губернатор 
пригласил своего заместителя, начальника Главного 
управления экономики и инвестиций края Николая 
Чинякова и исполняющую обязанности начальника 
Главного управления образования и молодежной 
политики Марину Дюбенкову.

– Наша встреча обусловлена обстоятельством хоро-
шо известным – возбуждено уголовное дело по при-
знакам покушения на получение взятки в отношении 
бывшего вице-губернатора, начальника Главного 
управления образования и молодежной политики 
Алтайского края Юрия Денисова, – сказал Александр 
Карлин. – Если уголовное дело возбуждено, значит, у 
правоохранителей были на то поводы и основания. В 
этой ситуации я лично и администрация края прин-
ципиальным образом заинтересованы в том, чтобы 
расследование было проведено объективно, полно, 
желательно оперативно. И если правонарушение 
действительно имело место быть, то мы ожидаем 
от следствия также выяснения причин и условий, 
которые способствовали этому правонарушению.

Александр Карлин отметил, что, не дожидаясь 
окончания расследования, счел нужным принять ряд 
управленческих решений, которые касаются более 
эффективного использования бюджетных ресурсов. 
«Я принял решение о передаче соответствующего 
учреждения, которое занималось системой государ-
ственных закупок для нужд образовательных учреж-
дений (и краевых, и муниципальных), от Главка по 
образованию под кураторство Главного управления 
экономики и инвестиций, – заявил глава региона. – В 
его ведение также передается учреждение, которое 
входило в структуру Главного управления по здраво-
охранению и фармацевтической деятельности. Мы 
должны в едином алгоритме выстраивать всю работу».

Губернатор пояснил, что деятельность по исполь-
зованию значительной массы бюджетных средств, 
которые идут на закупку товаров, работ и услуг для 
бюджетной системы, будет сосредоточена, что на-
зывается, в одних руках. 

– Главное управление по образованию мы не мо-
жем и не имеем такой цели полностью отстранить 
от этой работы, – сказал Александр Карлин. – Как 
государственный заказчик, оно должно формиро-
вать заказ, формулировать те требования, которые 
предъявляются к товарам, услугам, работам с точки 
зрения их объема, содержания, качества. А струк-
туры, которые находятся под вашим кураторством, 
должны облечь эту информацию в документы, на 
основании которых проводятся торги, тендеры, 
обеспечить проведение этих процедур, обеспечить 
заключение соответствующих государственных 
контрактов. Дальше – совместно при участии коми-
тета по финансам, налоговой и кредитной политике 
обеспечить контроль за исполнением заключенных 
государственных контрактов.

По мнению губернатора, такая консолидация, с 
одной стороны, позволит повысить эффективность 
использования бюджетных средств, а с другой – долж-
на обеспечить необходимое качество тех поставок 
товаров и услуг, которые осуществляют индивиду-
альные предприниматели и другие организации, 
честно выигравшие тендеры. «Они должны четко 
понимать, что контроль будет обеспечен более жест-
кий, чем он был вчера», – заявил губернатор.

Вадим КУЛЕШОВ

Хочешь быть врачом?
20 марта Алтайский государственный меди-

цинский университет проведёт день открытых 
дверей.

На площадках, организованных факультетами, все 
желающие смогут познакомиться с направлениями 
и подробно узнать о специальностях, по которым 
готовит университет. Посетители зададут вопросы 
руководству вуза, будет профориентационное те-
стирование, что поможет определиться с выбором 
профессии.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Домохозяйка 
выиграла миллион

37-летняя жительница Барнаула Антонида Брю-
ханова выиграла миллион в шоу телеканала СТС 
«Миллион от Простоквашино».

Как сообщили «АП» в дирекции телеканала, участ-
ница из Барнаула выполнила условия конкурса и 
оставила заявку на сайте СТС. Эфир состоялся в 
феврале. С Антонидой по скайпу связался ведущий 
программы – известный певец Николай Басков и 
попросил выбрать три из девяти картинок. Наша 
землячка выбрала картинку с подводной лодкой, за 
которой скрывался главный приз – миллион рублей. 
Победительница призналась в эфире, что она мама 
двоих детей, сейчас находится в декрете, выигрыш 
она потратит на погашение ипотеки.

Аварийная посадка
14 марта в Горном Алтае совершил аварийную 

посадку частный вертолет. Два человека получили 
травмы.

Как сообщает Западно-Сибирская транспортная 
прокуратура, ЧП произошло в 15.15 в Чемальском 
районе Республики Алтай (в одном километре от 
села Чемал). Частный вертолет марки «Робинсон», 
принадлежащий алтайскому предпринимателю, 
зацепился винтами за провода связи и совершил 
жесткую посадку.

На борту находились три человека, один из пас-
сажиров получил сотрясение мозга, пилот – травму 
ноги и груди. Пострадавшие доставлены в централь-
ную районную больницу села Элекмонар, угрозы 
их жизни и здоровью нет.

На месте происшествия работала оперативная 
группа пожарно-спасательной части № 5 села Чемал. 
По факту аварии проводится проверка.

Наталья СОХАРЕВА

ТЕМА ДНЯ

НОВОСТИ

Евгений Дешевых расска-
зал о планах по созданию 
единой базы данных, содер-
жащей перечень заказчиков, 
номенклатуру товаров и ус-
луг. Уже определен орган, 
осуществляющий оценку 
и контроль соответствия 
деятельности отдельных 
юридических лиц в отноше-
нии проведенных закупок 
у субъектов МСБ. Ряд услуг 
корпорации планируется 
организовать в режиме «од-
ного окна» на площадке Мно-
гофункционального центра 
Алтайского края.

Также корпорация будет 
помогать проводить предпри-
нимателям маркетинговые 
исследования. Для этого в те-
кущем году она сформирует 
маркетинговый навигатор 
для предпринимателей Барна-
ула, в следующем году такие 
информационные системы бу-
дут создаваться по всей стране 
для городов с численностью 
больше 100 тыс. человек, то 

есть они появятся для Бийска 
и Рубцовска.

А информация для на-
полнения этого сервиса в 
основном уже есть. «В тече-
ние последних двух лет мы 
формировали по каждому 
муниципалитету карты по-
требностей востребованных 
для населения видов деятель-
ности, а затем расширили их 
до карт бизнеса, – объяснил 
начальник управления. – 
Это такие массивы данных, 
которые содержат анализ 
конкурентной среды в му-
ниципальном образовании, 
чтобы предприниматель 
видел свободные ниши; это 
анализ трудовых ресурсов; 
перечень свободного государ-
ственного и муниципального 
имущества, которое бизнес 
мог бы использовать; перечни 
инвестиционных площадок; 
крупных проектов, в том чис-
ле реализуемых по различ-
ным программам, в которых 
бизнес мог бы участвовать в 
качестве субподрядчиков. 
Там же находятся перечень 

форм господдержки на реги-
ональном и муниципальном 
уровне и контактные данные, 
которые по роду деятельности 
предпринимателю понадо-
бятся».

Карты бизнеса размещены 
на сайте краевого управле-
ния, ими можно пользовать-
ся и сегодня, не дожидаясь 
создания маркетингового 
навигатора.

Несмотря на усилия вла-
стей, доля теневого бизнеса 
по-прежнему велика. Эксперт-
ные оценки ее разнятся от 20 
до 35% от занятых в экономи-
ке граждан.

По словам Евгения Деше-
вых, для вывода из тени про-
водится комплексная работа: 
совершенствуются формы го-
сударственной поддержки и 
налогового законодательства. 
Так, краевые депутаты плани-
руют на мартовской сессии 
принять налоговые канику-
лы для впервые зарегистри-
рованных индивидуальных 
предпринимателей. Работает 
комиссия по устранению не-

формальной занятости, кото-
рая организована в прошлом 
году в Главтруде. «Можно 
говорить о промежуточных 
результатах работы: если на 
начало 2015 года в крае было 
куплено 68 патентов, то в на-
чале этого года уже 95», – сооб-
щил начальник управления.

На вопрос, какими урока-
ми кризиса 2008 – 2009 годов 
предприниматели края мо-
гут пользоваться сегодня, 
Евгений Дешевых привел 
высказывание одного из них: 
«Когда ты едешь по хорошей 
дороге на большой скорости 
и встретил яму, то лучше не 
тормозить, а проскочить ее».

«Поэтому, – считает на-
чальник управления, – луч-
ше не тормозя, не останав-
ливаясь проскочить. Есть 
сложности, но и есть жела-
ние работать дальше. И, на-
верное, у кого это желание 
проявляется более активно, 
тот завтра-послезавтра и 
займет ключевые позиции 
на каких-то рынках».

Евгений ШУМИЛОВ

(Начало на 1 стр.)

ВЫБОРЫ‐2016
Каменцы сказали своё слово
Жители объединенного Каменского района, горожа-
не и селяне, в минувшее воскресенье участвовали в 
досрочных муниципальных выборах, которые были 
объявлены в связи с недавними преобразованиями 
территорий – вхождением Камня в состав района. 
Несмотря на то, что выборы в Каменское район-
ное Собрание депутатов и Каменский городской 
Совет были мажоритарными (люди голосовали за 
конкретных кандидатов, победитель определялся 
простым большинством голосов), основная борьба 
развернулась все-таки между политическими объ-
единениями.З  

Каменские избиратели в этот 
раз впервые столкнулись с совер-
шенно новой для них системой 
смешанных избирательных 
округов на выборах в Каменское 
районное Собрание депутатов. Из 
пяти четырехмандатных округов 
(что само по себе непривычно, 
потому что до этого выбирали 
преимущественно одного кан-
дидата из списка в бюллетене) 
два были чисто городскими, где 
кандидатами в депутаты КРСД и 
избирателями были только жите-
ли Камня-на-Оби, остальные – сме-
шанные. На смешанных округах 
свои кандидатуры выдвигали и 
горожане, и селяне. И голосова-
ли тоже. Поначалу это вызвало 
непонимание. Но поскольку на 
страницах местной прессы и от 
членов избиркомов было много 
разъяснений, люди разобрались в 
организации выборного процесса.

С кандидатами избиратели 
знакомились в основном заоч-
но, по предвыборным публика-
циям в прессе, по листовкам и 
агиткам, которые обнаружива-

ли у себя в почтовых ящиках. 
Личных встреч с трудовыми 
коллективами, на сельских 
сходах и городских собраниях 
было крайне мало. Однако, как 
показал день выборов, большин-
ство каменцев еще до похода к 
избирательным урнам опреде-
лили, за кого будут голосовать.С    

На выборы в Каменское рай-
онное Собрание седьмого созы-
ва было зарегистрировано 73 
кандидата. В их числе всего 17 
сельских жителей. В результате 

голосования из двадцати депу-
татов в КРСД будет восемь селян, 
остальные – горожане. Есть даже 
житель Барнаула. Основную 
массу будущего депкорпуса 
районного Собрания составят 
предприниматели (6 человек) и 
работники образования (7 чело-
век). Есть в списках избранных 
завхоз, сторож, завскладом, без-
работный, пенсионер, работник 
культуры, фельдшер.

Но самой яркой полосой 
высветилась политическая со-
ставляющая. Очень активно в 
эту предвыборную кампанию 
включились каменские партий-
ные блоки. Не обошлось и без 
инцидентов. Один из кандида-
тов обратился в день выборов в 
суд с жалобой на якобы имевшее 
место нарушение при вскрытии 
конвертов досрочного голосова-
ния без присутствия наблюдате-

лей от данного политического 
объединения. Суд отклонил 
жалобу.

На выборах в Каменское 
районное Собрание баллоти-
ровалось 20 представителей 
«Единой России», 18 от «Спра-
ведливой России», 11 кандида-
тов от ЛДПР, семь от КПРФ, 17 
кандидатов-самовыдвиженцев. 
В итоге 16 мандатов получили 
эсеры, четыре мандата у «еди-
нороссов». Явка на этих выборах 
составила 33,97%.

Аналогичная ситуация сло-
жилась и на выборах в Камен-
ский городской Совет первого 
созыва. За 20 депутатских мест 
по 20 одномандатным округам 
боролись 58 горожан: 20 «еди-
нороссов», 17 представителей 
ЛДПР, 16 «справедливороссов» 
и пять самовыдвиженцев. Ком-
мунисты в горсовет баллоти-
роваться не стали. В итоге 15 
мандатов у «Справедливой Рос-
сии», четыре мандата у «Единой 
России», один у ЛДПР. Явка в го-
роде составила 31,78%.

Однако завершенной эту 
избирательную кампанию на-
звать нельзя. Многие кандида-

ты шли на выборы сразу в два 
представительных органа – и в 
городской, и в районный, стра-
хуясь от возможной неудачи на 
одном из «фронтов». В резуль-
тате получилось, что восемь 
кандидатов были избраны и в 
городской Совет, и в районное 
Собрание. Таким образом, в обо-
их представительных органах 
суммарно незанятыми могут 
остаться восемь депутатских 
кресел.

– Те кандидаты, которые 
были всенародно избраны 
одновременно и в Каменское 
районное Собрание депутатов, 
и в Каменский городской Совет 
депутатов, в течение 5 дней со 
дня получения извещения от 
избирательной комиссии об 
избрании депутатом должны 
принять решение, в каком из 
двух представительных органов 
они будут осуществлять свои 
полномочия, – уточнила пред-
седатель Каменской городской 
территориальной комиссии Еле-
на Чанова. – На тех городских 
избирательных округах, где 
после ухода кандидата не ока-
жется своего депутата, будут 
проведены повторные выборы.

«Согласно пункту 2 статьи 
165 Кодекса Алтайского края о 
выборах, референдуме, отзыве 
по избирательному округу, где 
мандат оказался незамещенным, 
будут проводиться повторные 
выборы в сроки, установленные 
избирательным законодатель-
ством», – подтвердили в край-
избиркоме.

Наталья ИСАЕВА
 (фото автора)

Секретарь Алтайского регионально-
го отделения партии «Единая Россия» 
Борис ТРОФИМОВ дал оценку прошед-
шим 13 марта выборам в объединенном 
Каменском районе:

– Выбор избирателей Каменского района 
и Камня-на-Оби – это их решение, и я его 
принимаю. Политический этап завершен, и 
ответственность за развитие района сейчас 
полностью лежит на избранных депутатах. 

Мы, как правящая партия, будем поддер-
живать жителей Каменского района на 
краевом уровне. На уровне района и города 
мы впервые будем в оппозиции.

Причина поражения – крайне слабый 
уровень местной партийной организации. 
Объединенное местное отделение «Единой 
России» по Камню-на-Оби и Каменскому 
району было создано только в январе. Ре-
гиональный политсовет пошел навстре-

чу каменским партийцам и поддержал 
их просьбу – выдвигать кандидатов на 
выборы самостоятельно, через решение 
конференции местного отделения.

Результат мы видим: каменские пар-
тийцы далеки от народа и занимаются 
только междоусобицами. Нам доподлинно 
известно, что члены партии со стажем 
вели работу против «Единой России», и 
мы дадим этому партийную оценку.

КОММЕНТАРИЙ

Политические партии боролись за каждого избирателя.

Генеральный директор «Алейск-
зернопродукта» Алла Старовойтова.

Оборудование – в действии.
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Извещение о согласовании и утверждении проекта межевания
Заказчик: Оспищев Александр Васильевич, проживающий по 

адресу: Алтайский край, г. Барнаул, ул. Телецкая, д. 2, тел. 8-909-
502-0138.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Си-
бирских Наталья Михайловна, квалификационный аттестат № 22-
10-31, серия А, № 0000031, от 16 декабря 2010 года; 658390, Алтай-
ский край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионерский, 
14, fomin62@ inbox.ru, тел.: 8 (385-50) 21-5-24, 8-923-166-3201.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:01:000000:396, расположенный: Алтайский край, Алейский 
район, на территории МО Кабаковский сельсовет.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно 
в рабочее время в течение тридцати дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресу: Алтайский край, Шипуновский 
район, с. Шипуново, пер. Пионерский, 14, каб. 28.

Для согласования проекта межевания при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
праве собственности на земельную долю на исходные земельные 
участки с кадастровыми номерами 22:01:000000:396.

Возражения относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счет земельной доли земельного участка следует на-
правлять по адресу: 658390, Алтайский край, Шипуновский рай-
он, с. Шипуново, пер. Пионерский, 14, каб. 28, в течение тридцати 
дней со дня опубликования настоящего извещения.

Сообщение о результатах повторных торгов ООО «Комсомольское 
жилищно-коммунальное хозяйство»

 Организатор торгов конкурсный управляющий ООО «Комсомоль-
ское жилищно-коммунальное хозяйство» (ИНН 2261009241, ОГРН 
1102261000621, адрес: 659004, Алтайский край, п. Комсомольский, ул. 
Московская, 13) Гюнтер Анна Николаевна (ИНН 22210298132, СНИЛС 
07221334116, тел. 8-903-911-5257, e-mail: anna_2225@inbox.ru, 656049, 
Алтайский край, г. Барнаул, пр. Социалистический, 78, 16, член СРО 
Ассоциация «Национальная организация арбитражных управляющих» 
(ОГРН СРО 1137799006840, ИНН СРО 7710480611, место нахождения: 
127006, г. Москва, ул. Малая Дмитровка, д. 25, стр. 1) на основании Ре-
шения Арбитражного суда Алтайского края от 05.08.2014 г. № А03-
12531/2014 извещает о результатах повторных торгов по продаже 
имущества ООО «Комсомольское жилищно-коммунальное хозяйство», 
назначенных на 24.02.2016. Торги признаны несостоявшимися в связи 
с тем, что ни по одному лоту не подано ни одной заявки на участие.

Извещение о проведении общего собрания
На основании Закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйственного 

назначения» администрация Овечкинского сельсовета Завьяловского 
района Алтайского края извещает участников общей долевой собствен-
ности на земельный участок с кадастровым номером 22:11:020002:15, 
расположенный: Алтайский край, Завьяловский район, с. Овечкино, 
находится примерно в 3,6 км по направлению на северо-запад от ори-
ентира с. Овечкино, расположенного за пределами участка, о проведе-
нии общего собрания.

Дата проведения собрания: 30 апреля 2016 г. в 11.00 часов.
Место проведения собрания: Алтайский край, Завьяловский рай-

он, с. Овечкино, ул. Центральная, 5 (Дом культуры).
Повестка дня:

1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение проекта межевания земельного участка.
3. Утверждение перечня и размеров долей собственников земельных 

участков, образуемых в соответствии с проектом межевания.
4. Выбор уполномоченного представителя от имени участников об-

щей долевой собственности на совершение юридически значимых дей-
ствий в отношении образуемых земельных участков.

5. Заключение договоров аренды земельных участков, образуемых в 
соответствии с проектом межевания

6. Прочее.
Заказчик проекта межевания: ООО «КХ Злато», 658620, Алтайский край, 

Завьяловский район, с. Завьялово, ул. Гайдара, 16. Тел. 8-923-167-8138.
Кадастровый инженер, подготовивший проект: Кравченко Алексей 

Анатольевич, № аттестата 22-11-95, 658640, Алтайский край, Романов-
ский район, с. Романово, ул. Советская, 57, кв. 7, e-mail: kravchenko.a.20@
mail.ru, тел. 8-923-162-8244.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а также 
представить предложения о доработке проекта можно в течение 30 
дней с момента выхода извещения по адресу заказчика кадастровых 
работ и кадастрового инженера.

Уведомление
Муниципальное образование Кадниковский сельсовет Мамон-

товского района Алтайского края уведомляет собственников не-
востребованных земельных долей СПК «Кадниковский», располо-
женных на территории Кадниковского сельсовета Мамонтовского 
района Алтайского края, с кадастровым номером 22:27:011101:2, 
земельных участков сельскохозяйственного назначения о проведе-
нии 23 июня 2016 года в 14 часов по адресу: Алтайский край, Ма-
монтовский район, с. Кадниково, ул. Партизанская, 73, общего со-
брания участников долевой собственности.

Повестка дня:
Утверждение списка лиц, земельные доли которых могут быть 

признаны невостребованными, и земельных долей, которые мо-
гут быть признаны невостребованными.

Адрес места ознакомления с документами по вопросам, вынесен-
ным на обсуждение общего собрания: 658572, Алтайский край, Ма-
монтовский район, с. Кадниково, ул. Партизанская, 73, тел.: 8 (385-
83) 27-9-66, факс 8 (385-83) 27-9-66.

Сроки ознакомления до 17 часов 20 июня 2016 года.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик кадастровых работ: Моргунова Татьяна Петровна 
(649000, Республика Алтай, г. Горно-Алтайск, ул. Мичурина, 7, тел. 
8-909-508-4728).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ту-
шова Татьяна Ивановна (659500, Алтайский край, Красногорский 
район, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а, taivtu@mail.ru, тел.: 
8 (385-35) 22-3-71, 8-960-959-8508), квалификационный аттестат но-
мер 22-11-175.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:020001:102, местоположение установлено относительно ориен-
тира: Алтайский край, Красногорский район, вблизи с. Березовка.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а также 
направлять письменные обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения в га-
зете по адресу кадастрового инженера: 659500, Алтайский край, 
Красногорский район, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик кадастровых работ: Носакин Александр Юрьевич (Ал-
тайский край, Красногорский район, п. Талый, ул. Центральная, 
11, кв. 1, тел. 8-906-965-4212).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ту-
шова Татьяна Ивановна (659500, Алтайский край, Красногорский 
район, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а, taivtu@mail.ru, тел.: 
8 (385-35) 22-3-71, 8-960-959-8508), квалификационный аттестат но-
мер 22-11-175.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:020002:484, описание местоположения: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Ориентир: 
п. Талый. Почтовый адрес ориентира: Алтайский край, Красно-
горский район.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а так-
же направлять письменные обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ выделяемого земельно-
го участка можно в течение 30 дней со дня опубликования извеще-
ния в газете по адресу кадастрового инженера: 659500, Алтайский 
край, Красногорский район, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик кадастровых работ: Старцев Анатолий Александрович 
(Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, 244, кв. 90, тел. 8-903-991-
9070).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ту-
шова Татьяна Ивановна (659500, Алтайский край, Красногорский 
район, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а, taivtu@mail.ru, тел.: 
8 (385-35) 22-3-71, 8-960-959-8508, квалификационный аттестат но-
мер 22-11-175.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:020002:890 из земель АОЗТ «Новоталовское» Красногорско-
го района Алтайского края. Ознакомиться с проектом межева-
ния земельного участка, а также направлять письменные обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого земельного участка можно в течение 30 дней со 
дня опубликования извещения в газете по адресу кадастрового ин-
женера: 659500, Алтайский край, Красногорский район, с. Красно-
горское, пер. Малиновый, 2-а.

.НАШЕ ЗДОРОВЬЕ.
Ясный мой свет
Март офтальмологи 
всего мира объявили 
месячником борьбы с 
глаукомой. К акции при-
соединился и наш реги-
он. Недугом страдают 
125 миллионов жите-
лей планеты, милли-
он россиян, 24 тысячи 
наших земляков. Это 
статистика, которую 
приводят врачи краевой 
офтальмологической 
больницы.Н  ,  

Треть всех глазных забо-
леваний – это глаукома. При 
всех прочих проблемах зре-
ние можно скорректировать 
хорошей оптикой или с по-
мощью операции. Слепота, 
наступившая от глаукомы, 
безвозвратна. И потому заве-
дующая специализирован-
ным отделением краевой 
офтальмологической боль-
ницы заслуженный врач РФ 
Лариса Дружкова называет 
болезнь актуальнейшей про-
блемой и призывает жителей 
края быть внимательными к 
любым изменениям зрения, 
дабы предотвратить траге-
дию:

– Врачи в состоянии по-
мочь, если обратиться к ним 
вовремя. В зависимости от 
степени патологии мы поре-
комендуем медикаментоз-
ную гипотензивную терапию 
или в случае ее неэффектив-
ности – операцию. Но и она не 
решает проблему полностью, 
а лишь снижает внутриглаз-
ное давление. Врач отводит 
лишнюю жидкость по специ-
альному канальчику, чтобы 
она не скапливалась и не 
сдавливала зрительный нерв, 
предотвращает его гибель, 
из-за чего, собственно, и на-
ступает слепота. Полностью 
избавиться от глаукомы на 
нынешнем уровне офталь-
мологии невозможно. После 
операции больной должен на-
блюдаться у врача, проходить 

медикаментозные курсы. Но 
это достаточно качествен-
ная жизнь, полная света и 
красок, поскольку есть все 
шансы сохранить зрение до 
преклонных лет.

Совет Ларисы Дружковой: 
не пренебрегайте медосмотра-
ми и, если рекомендует ваш 
участковый доктор, визитом 
к узкому специалисту.

Классическими призна-
ками глаукомы считаются 
давящие глазные и головные 
боли, радужные круги вокруг 
источника света, «туман». На 
самом деле они отмечаются 
лишь у больных закрытоу-
гольной формой, а это всего 
10% от общего числа пациен-
тов. Первичный тест на на-
личие глаукомы вы можете 
провести и самостоятельно. 
Проснувшись, проверьте, по 

очереди закрывая ладошкой 
каждый глаз, нет ли эффек-
та кадрированного взгляда. 
Если поле зрения сужено 
– бегом к врачу, даже если 
вы не жалуетесь на глаза и 
считаете их орлиными. Гла-
укома может развиваться и 
при 100-процентном зрении. 
Диагностировать ее на ран-
нем этапе как необходимо, 
так и сложно, если учесть, с 
каким скепсисом относимся 
мы порой к той же диспансе-
ризации…

Шансы на успех велики, по 
словам главврача краевой оф-
тальмологической больницы 
Александра Репина, если не 
упустить момент и вовремя по-
пасть к врачам и медсестрам. 
Диагностированная на ранних 
стадиях, глаукома лечится 
медикаментозно в условиях 
ЦРБ и даже сельского ФАПа по 
назначениям районного оф-
тальмолога. В более сложных 
случаях человека обязательно 
направят в специализирован-
ное отделение краевой кли-
ники, уникальное, к слову, 

таких в огромной Сибири – 
единицы.Е  

Подмечено: чем мягче 
климат региона, тем реже 
болеют глаукомой его жи-
тели. Алтай с его годовыми 
перепадами температуры к 
благополучным территори-
ям не относится, и не только 
по климатическим причи-
нам. Лепту вносят отдален-
ность сельских территорий 
и элементарное незнание 
их жителей о коварстве бо-
лезни, ведущей к слепоте и 
инвалидности. Как просве-
тительская площадка на базе 
клиники и центров здоровья 
работает Школа глаукомы, 
но нереализованной мечтой 
офтальмологов пока остается 
сеть кабинетов глаукомы, 
где любой пациент мог бы 
пройти обследование, по-
лу чить консультации по 
гипотензивной терапии и 
подготовке к операции. В 
идеале один такой кабинет 

нужен на 300 тысяч населе-
ния. То есть Барнаулу нужно 
как минимум два, а краю с 
населением почти 2,4 мил-
лиона человек – восемь.

Разные специалисты на-
зывают сотни причин раз-
вития патологии – от высо-
ких зрительных нагрузок до 
сидячего образа жизни. И 
они сходятся в одном: почти 
все больные, перед тем как 
заметить ухудшение зрения, 
пережили сильный стресс. 
Есть данные о взаимосвязи 
глаукомы, проблем повыше-
ния глазного давления с ар-
териальной гипертонией.

Даже первое знакомство 
с пациентами отделения 
подтвердило сказанное оф-
тальмологами. Одна из па-
циенток – Ольга Арефьева 
– экономист. Работа у нее 
ответственная, а потому не-
спокойная. «Сама виновата, 
допереживалась, – вздыхает 
Ольга Владимировна. – Даже 
когда плюсом к моей гипер-
тонии на медосмотре в ЦРБ 
врачи выявили глаукому, я 

еще пыталась отмахнуться 
от проблемы. Уже здесь, в 
Барнауле, врачи настояли на 
операции, за что я им весьма 
признательна. Три месяца 
назад мне прооперирова-
ли правый глаз, а теперь и 
левый. Спасли меня от сле-
поты. Все плохое для меня 
позади».

Прооперированный Ана-
толий Саттаров – житель сго-
ревшей Николаевки. Его дом 
в страшном пожаре 2010 года 
сгорел полностью. Он до сих 
пор видит кошмарные сны. 
Полыхающее село, школа, 
полная эвакуированных 
людей, попавших сюда кто 
в чем был. «Малыши ревут, 
взрослые в шоке. Я чуть не 
помер тогда от горя, пока мы 
три месяца скитались, пока 
людям новое жилье не отстро-
или и потери не компенсиро-
вали. После этих передряг я 
почувствовал впервые, что 
глаза словно выдавливает», 
– вспоминает мужчина.

– Стресс, ничего удиви-
тельного, – констатирует за-
ведующая отделением Лариса 
Дружкова, осматривая паци-
ента с помощью современной 
японской щелевой лампы. – 
Все у нас в порядке, Анатолий 
Филиппович, канальчики 
хорошие, фильтрация заме-
чательная, скоро домой.

Напоследок еще два фак-
та из жизни глаукомы. Жен-
щины болеют чаще мужчин, 
по некоторым данным, в 1,5 
раза, вероятно, потому, что 
дольше живут. А теперь – 
внимание, люди с больши-
ми красивыми глазами. Вы 
– в зоне повышенного риска 
из-за вероятности погреш-
ностей измерения глазного 
давления, индивидуального 
для каждого из нас. Для од-
них норма – 20 миллиметров 
ртутного столба, другие и 
при 25 чувствуют себя хоро-
шо. Правильнее доверять не 
собственным субъективным 
ощущениям нормальности, 
а выводам врача.  

Тамара ПОПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

.ОБРАЗОВАНИЕ.
Детство под «Парусом»
Яркий фасад нового 
детского сада «Парус» 
в Новоалтайске виден 
издалека. Садик распо-
ложен в перспективном 
районе, и с его вводом 
проблема очереди в до-
школьные учреждения 
для детей от 3 до 7 лет, 
как говорят чиновни-
ки, в городе полностью 
решена.

С одной стороны окна са-
дика выходят на коттеджный 
поселок Северный, с другой – 
многоэтажные новостройки. 
Большинство малышей придут 
сюда именно из ближайших 
районов, говорит заведую-
щая Татьяна Железникова. К 
нашему приезду в садике, рас-
считанном на 240 ребятишек, 
проходили адаптацию всего 34 
ребенка – их пока приводят на 
несколько часов в день, поэтому 
суперсовременный пищеблок 
еще не работал, да и яркие ар-
хитектурные формы во дворе 
пока никто не опробовал. На 
этой неделе должны открыть-
ся еще две группы, а к апрелю 
садик заполнится детьми.

Дошкольное учреждение 
построено в сжатые сроки: 
в апреле 2015-го заложили 
фундамент, в декабре уже 
стояли стены. К марту была 
завершена отделка, оформле-
ние групп, установлена мебель 
и смонтировано оборудование. 
Две недели назад сюда при-
шли первые воспитанники.

Об оформ лении стоит 
сказать отдельно: морская и 
водная тематика в «Парусе» 
прослеживается буквально 
во всем – от яркого фасада и 
росписей стен в коридорах до 
кабинок, игрушек и физкуль-
турного оборудования. Даже 
шторы оформлены в соответ-
ствии с названием групп, на-
пример, в «Капельках» – в виде 

тучки с тюлевым «дождем». С 
одного взгляда заметно, что 
для строивших этот садик 
были важны любые мелочи.

Экскурсия для журнали-
стов начинается с физкультур-
ного зала, где наше внимание 
привлекают крупные мишени 
на стенах (это чтобы метать 
в них маленькие мешочки с 
песком, объясняют воспита-
тели). Детей же невозможно 

отвлечь от сухого бассейна. В 
музыкальном зале нам с гордо-
стью демонстрируют интерак-
тивное образовательное обо-
рудование, которое работает 
по принципу большого план-
шетного компьютера и позво-
ляет в развлекательной форме 
изучать русский и английский 
алфавиты и цифры, а после 
подключения Интернета на 
нем будут доступны и другие 

программы. Ну а для занятий 
собственно музыкой и танца-
ми здесь есть музыкальный 
центр и цифровое пианино 
Celviano, а также множество 
бубнов и разнообразных тре-
щоток). Кроме того, нам проде-
монстрировали современный 
пищеблок с раздельными це-
хами, медицинский кабинет 
и прачечную – все по самым 
современным стандартам.

– Мы буквально второй 
день сюда приходим, и сын 
просто очарован, в полном 
восторге! – говорит Максим 
Тимофеев, папа «замечатель-
ного ребенка Романа» трех лет. 
– Садик большой, светлый и 
красивый, здесь тепло и мно-
го игрушек, мы посмотрели 
прекрасный спортивный зал 
и познакомились с педагога-
ми. Раньше я таких садиков не 

видел, хотя и ожидал что-то 
подобное, все-таки двадцать 
первый век! На следующий год 
сюда придет наша младшая.

Что касается воспитателей, 
то, по словам заведующей, все-
го двое имеют среднее специ-
альное образование, остальные 
– с высшим, хотя педагогиче-
ский опыт пока есть далеко не 
у всех. Но проблем с новичками 
не будет, уверена заведующая: 
педагоги творческие, настрое-
ны расти в профессии. «Прошло 
всего две недели, а я уже вижу 
прогресс, мы даже подготовили 
за три дня утренник к 8 Марта! 
И родители довольны», – гово-
рит Татьяна Железникова. Для 
нее это тоже первый опыт рабо-
ты заведующей дошкольным 
учреждением, она говорит, что 
ощущает восторг и желание 
воплотить все свои идеи, чтобы 
садик поскорее заблистал на 
уровне города.

Любовь КАРПОВА, 
Н. САВЕНКОВА 

(фото)

Программа завершена
Детский сад «Парус» построен в рамках программы 

модернизации региональных систем дошкольного об-
разования в Алтайском крае, его совокупная стоимость 
составила без малого 185 миллионов рублей. Всего в 
Новоалтайске работает 18 дошкольных образовательных 
учреждений, которые посещают 4 тысячи детей. Благодаря 
строительству и реконструкции четырех учреждений 
за последний год было дополнительно введено 900 мест.

– Программа модернизации в Алтайском крае завер-
шилась в 2015 году, в ее рамках из краевого и феде-
рального бюджетов было выделено более 3 миллиардов 
рублей, – говорит Светлана Орлова, консультант отдела 
общего образования Главного управления образования 
и молодежной политики. – За три года действия про-
граммы введено более 26 тысяч мест в дошкольных 
учреждениях края. Все объекты уже завершены, но в 
некоторых сейчас заканчивается установка оборудова-
ния. В настоящее время в крае все дети в возрасте от 3 
до 7 лет охвачены услугами дошкольного образования в 
детских садах, группах кратковременного пребывания, 
центрах раннего развития и т.д. Задача на перспективу 
– обеспечить местами детей от полутора до трех лет.

Пациентка Ольга Арефьева и медсестра Елена Каредина.

Заведующая отделением 
Лариса Дружкова.

Адаптация проходит весело.

Пищеблок соответствует всем современным требованиям. К апрелю в садик будут ходить все 240 малышей.

Администрация федерального государственного бюджетно-
го образовательного учреждения высшего образования «Алтай-
ский государственный педагогический университет» с глубоким 
прискорбием извещает о том, что 15 марта 2016 года на 83-м году жиз-
ни скончалась ветеран педагогического труда, доцент, кандидат эко-
номических наук

ДЕНИСКИНА
Евгения Васильевна.

Коллектив АлтГПУ выражает глубокое соболезнование её дочери 
Сычевой Ирине Николаевне, родным и близким покойной.

  Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207.
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Необычным исследова-
тельским проектом 
занимаются воспи-
танники творческого 
объединения «Керами-
ка» шелаболихинской 
средней школы № 1 под 
руководством педагога 
Марины Ивановой.К  2   

Стиль, в котором работают 
Марина Иванова и ее воспи-
танники, сложно обозначить 
одним словом. Класс керамики 
– как пространство, что суще-
ствует в каком-то ином, не зем-
ном измерении. Здесь можно 
залюбоваться игрушками в 
каргопольском и дымковском 
стилях, котом Баюном, выпол-
ненным в плоскостной тех-
нике наслаивания глиняной 
крошки, заблудиться в лесу 
с диковинными деревьями. 
Или перестать дышать перед 
реконструкцией древней 
амфоры, воссозданной по 
керамическим фрагментам, 
найденным под Шелаболихой 
на древних стоянках человека. 
Вместе со взрослыми ученики 
участвуют в археологических 
раскопках, исследуют наход-
ки, чтобы потом разгадывать 
секреты мастеров, работавших 
тысячелетия назад.

Марина Александровна рас-
сказывает о коллеге, учителе 
географии Татьяне Черепано-
вой, благодаря которой близ 
Шелаболихи, в Кипринских 
борках, были найдены залежи 
терракотовой глины – крас-
ной, пластичной, чистой, без 
примесей, весьма подходящей 
для лепки керамических изде-
лий. Все вместе это называется 
проектом «История развития 
технологии производства рус-
ской гончарной керамики».

– Исследовательская работа 
детей, перекличка с древним, 
реконструкция целостного 
сосуда или игрушки по фраг-
ментам – это ответственность 
моей души, – улыбается масте-
рица. – Я всегда переживаю по 
этому поводу. Представьте, что 
люди будущего на территории 
нынешней Шелаболихи най-
дут вот эту коллекцию. Рас-
шифруют ли они верно наши 

идеи, наш посыл? Как вообще 
оценят то, что мы сейчас де-
лаем?

Ничего в жизни не проис-
ходит случайно. Иванова – из 
творческой династии. В Новоал-
тайском художественном учи-
лище кроме Марины учились 
сестра Наталья и зять Николай. 
Но лишь поступив в Краснояр-
ский художественный инсти-
тут, она увидела то, чем решила 
заниматься всю жизнь, – работу 
студентов факультета художе-
ственной керамики. Знаете, как 
бывает в жизни? «Влюбилась в 
четверг». В Шелаболиху она вер-
нулась уже с идеями создания 
собственного класса керамики.

Реконструкция сосуда I– IV 
веков нашей эры эпохи позд-
ней бронзы из Селезневских 
борков лишь одна находка 
этой древней стоянки, где 
люди жили тысячелетиями. 
И культурные слои позволяют 
определить принадлежность 
образцов к разным эпохам и 
даже культурам. По словам 
Марины Ивановой, систем-
ных археологических иссле-
дований в этой местности ал-
тайские ученые-историки не 
вели. Этот пробел они с деть-
ми и стараются восполнить.Т , Н   

Одиннадцатиклассница 
Тамара Терновец – настоящий 
исследователь, азартный, ув-
леченный. В класс Марины 

Александровны она пришла 
совсем маленькой девочкой 
восемь лет назад. А сейчас на 
счету девушки – победы на 
конкурсах научно-исследова-
тельских работ краевого и все-
российского уровня. Проехав 
по всему району и собрав об-
разцы сырья для изготовления 
керамики, Тамара представила 
на суд жюри свою первую на-
учную работу «Исследование 
свойств и качества глин».

– Не всякая годится для 
лепки и обжига, – делится де-
вушка познаниями, которые 
добыла экспериментальным 
путем. – Мы выбрали лучшую, 
жирную из Новореченского и 
Черепановского месторожде-
ний. С этим материалом начи-
нающие гончары и работают в 
классе керамики. Есть интерес-
ные моменты. Например, при 
обжиге сильнее проявляется 
терракотовый оттенок глины 
– из-за высокого содержания в 
ней железа. А в зависимости от 
того, какую технику Марина 
Александровна предлагает для 
занятий, в смесь иногда нуж-
но добавить песок, если сырье 
слишком жирное.

– Тамара, увлечение глиной 
как-то связано с твоей буду-
щей специальностью?

– Я думаю, да. Собираюсь 
стать врачом и уже на профес-
сиональном уровне изучать 
возможности глинотерапии.

Семикласснику Никите 
Бражникову повезло и с педа-
гогом, и с родителями. Его мама 

Татьяна Анатольевна – препода-
ватель центра детского творче-
ства, лепит из глины в технике 
дымковской игрушки, а дядя 
Иван собирает гжельскую. Ни-
кита же с помощью педагога 
скрупулезно воспроизводит 
весь древний технологический 
процесс изготовления керами-
ческой посуды. «Способы изго-
товления глиняных изделий 
в древности» – так называется 
научно-исследовательская ра-
бота подростка.

– Мой первый горшок вы-
шел кособоким, вы бы его ви-
дели! Но ведь тот же кувшин 
мало просто вылепить. Надо 
скопировать, реконструиро-
вать то, что делал мастер тыся-
чи лет назад, – рассказывает о 
себе Никита. – Меня, например, 
больше всего удивляет даже не 

то, что дошли до наших дней 
керамические фрагменты, а 
то, что находятся они в древ-
них городищах на территории 
моего родного района.

Всё пытаюсь в этом царстве 
диковинных лесов и удиви-
тельных игрушек отыскать 
гончарный круг. В этом классе 
его нет. А стилизованный под 
древность сосуд Никита сделал 
простейшим способом, когда 
комочек глины мастер прини-
мает центром будущего кувши-
на и идет от него, накладывая и 
сглаживая места соединений, 
жгут за жгутом. Простейшее 
ручное устройство, не похожее 
на ножной круг, юноша все же 
использовал. Но сейчас вместе 
с папой и педагогом центра 
детского творчества Иваном 
Некрасовым они взялись из-
готовить «взрослый» ножной 
гончарный круг.

Сосуды, которые лепят 
Никита Бражников и Марина 
Иванова, кажутся мне стран-
ными. У них нет привычного 
плоского дна – либо сфериче-
ское, либо конусовидное.

– Это потому, что в древнем 
жилище столов не было, – по-
ясняет Марина Александровна. 
– Такой кувшин устанавливали 
в специальную выемку, если 
для хранения продуктов – то 
в землю, если для приготов-
ления пищи – то в кострище. 
Посуду ставили на прогорев-
шие угли, на открытом огне ее 
рвет, хотя в нашей муфельной 
печи я и прожигаю изделия 
при 850 градусах.

Одним словом и не назо-
вешь стиль, в котором работа-
ют мастер и ее ученики. Здесь, 
в уникальном пространстве, 
рядом с копиями древних со-
судов и игрушками обитает 
некто, давший, как полагают 
местные краеведы, название 
райцентру, – медведь Шелаб. 
Семикрылое существо,  трак-
туемое в мифологии широко, 
от образа праматери до темной 
стороны души человеческой. 
Что в ней возобладает, тьма или 
свет, зависит от художника, ра-
ботающего с глиной.

Тамара ПОПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

В Государственном ар-
хиве Алтайского края 
(ГААК) открыли выстав-
ку, посвященную Году 
кино.Ф  

Более 200 документов из 
двадцати фондов ГААК можно 
увидеть на выставке «Стоп-кадр 
жизни…». Не могла скрыть сво-
его волнения после знакомства 
с экспозицией заместитель 
директора Государственного 
музея истории литературы, ис-
кусства и культуры Алтая по 
научной работе Елена Огнева:

– Кинематограф близок нам 
всем. Это молодое искусство, 
точно знающее свою дату рожде-
ния и очень рано появившееся 
на Алтае и в Барнауле – букваль-
но спустя год после столичных 
премьер. И то, что в нашем ар-
хиве сохранились об этом доку-
менты, просто поразительно!

Кино развивалось стреми-
тельно, и общество не успева-
ло осознавать – причислять ли 
его к искусству, к аттракциону, 
к развлечениям? Будущее вна-
чале было совсем не ясно… Но 
кинематограф сделал в своем 
развитии потрясающий рывок, 
и в двадцатые годы прошлого 
века уже ни у кого не осталось 
сомнений в том, что это новый 
вид искусства для миллионов лю-
дей. И выставка в нашем архиве 
– она именно фрагмент огромной 
мозаики кинокультуры страны.

Елена Огнева отметила уни-
кальность представленных на 
выставке свидетельств времени. 

По ее словам, потрясают ранние 
архивные документы: за каж-
дым именем, документом, фото-
снимком скрывается глубокий 
контекст. Так, например, в архив-
но-следственном деле Георгия По-
жарицкого имеется небольшой 
фрагмент кинопленки. Ценность 
его в том, что фильм «Красный 
газ», в котором снимался наш 
земляк, не сохранился, хотя и 
выпущен был в двадцатые годы 
прошлого века колоссальным 
тиражом. А в монтаже картины 
принимал участие сам Сергей 
Эйзенштейн – он помогал пер-
вому сибирскому режиссеру 
Калабухову. «И что есть этот об-
резок кинопленки? Быть может, 
он как раз из монтажной самого 
Эйзенштейна… – сказала Огнева. 
– Особо дорого для нас всех то, что 
история, которую мы представ-
ляем в залах архивов и музеев, 
она человеческая, личная. Мы не 

меряем киноискусство стилями, 
эпохами, какими-то глобальны-
ми категориями. Мы ее наполня-
ем человеческими жизнями и 
судьбами, и это близко каждому».

Экскурсию для первых посе-
тителей выставки провела ее 
куратор, ведущий археограф 
отдела использования и пу-
бликации документов ГААК 
Анастасия Носкова. Она рас-
сказала о других интересных 
документах новой экспозиции.

Так, в разделе «Как это было на 
Алтае» представлены документы 
о первых кинематографических 
сеансах, открытии первых элек-
тротеатров в Бийске и Барнауле. 
Гости могут увидеть планы и про-
екты синематографов, рекламу 
фильмов, познакомиться с вос-
поминаниями Глеба Пушкарева 
и Адриана Топорова о «синема».

Раздел «Советский экран» 
познакомит с циркулярами, 

декретами, постановлениями, 
инструкциями центральных и 
местных органов власти, регу-
лирующими вопросы кинофи-
кации. Уникальны документы 
о первом кинофестивале на Ал-
тае (он проходил 80 лет назад!), 
материалы периода Великой 
Отечественной войны… Чудом 
уцелели афиши фильмов «Три 
мушкетера», «Таинственный 
остров», «Танкер «Дербент» – в 
фонде управления кинофи-
кации их сохранили, наме-
реваясь использовать как… 
писчую бумагу. На выставке 
можно увидеть также мате-
риалы о фильмах, снятых на 
алтайской земле, и документы, 
посвященные жизни и творче-

ству известных актеров и режис-
серов – уроженцев края: Ивана 
Пырьева, Валерия Золотухина, 
Владимира Хотиненко, Екатери-
ны Савиновой, Алексея Ванина.

Если вы соберетесь посмо-
треть эту интереснейшую экспо-
зицию, то отправиться должны 
не на улицу Анатолия, а в другое 
здание Госархива – на ул. 5-й За-
падной. И сам факт проведения 
этой выставки в мемориальной 
комнате жертв политических 
репрессий не мог не наложить 
трагический отпечаток.«С  ̈ »

«…виновным себя частичь-
но признаю и с моей стороны 

имело место фактов не хороших 
высказываний направленных 
не в пользу советской власти. 
Разговоры я вел среди своего 
коллектива кинотеатра «Ро-
дина» я за частую говорил что 
плохо живу материально не 
обеспечен, ни где ни чего не 
купишь на рынке все дорого. 
Маленький давали паек хлеба 
я за частую спорил с дирекцией 
к/т Родина что плохо заботились 
об обеспечении материально-
го нрзб работников оркестра. 
Я говорил среди сотрудников 
о выезде из С.С.С.Р. за границу 
на более лучшее нрзб. Признаю 
себя виновным по факту, что я 
хранил свою скрипку за портре-
том Сталина и говорил что это 

страж надежный. Высказывая 
свои недовольствия на жизнь я 
не имел ни какой нрзб стать на 
путь анти советской агитации 
все нрзб меня проходило неза-
метно (писал собственно ручно)».

Вам тоже показалось стран-
ным «собственно ручно» написан-
ное признание? Вы обратили вни-
мание на тот факт, что сложные с 
точки зрения грамматики слова 
написаны верно, а в простых как 
будто умышленно сделаны гру-
бейшие ошибки – удивительные 
для скрипача оркестра, человека 
явно образованного? Но дата по-
становления о предъявлении об-
винения нашему герою (его имя 
еще нельзя назвать, ибо не вышел 
срок давности архивного дела) 
может ввести в ступор. О своей 
«58-10 части 2» узнал осужден-
ный… 9 мая 1945 года. Адская 
машина репрессий работала и 
в день всенародного ликования.

Что стало с нашим героем? 
«5 лет с последующим пораже-
нием в правах на 2 года», реа-
билитация в девяностые – вот 
и все данные. О судьбе после 
репрессий другого земляка, 
причастного к миру кино, тоже 
ничего не известно. А вот о его, 
Георгия Пожарицкого, работе в 
кино мы можем узнать немало 
интересного. Увы, благодаря ар-
хивно-следственному делу 1939 
года. Именно в нем мы сможем 
найти интересные подробности 
съемок нашумевшей почти сто 
лет назад «первой сибирской 
фильмы» «Красный газ».

Оказывается, в кино По-
жарицкий попал абсолютно 
случайно, что называется, с 

улицы. На допросе 22 июля 
1939-го он рассказал, как по-
сле увольнения с должности 
конторщика Сибсельскосоюза, 
«идя в довольно скверном на-
строении», встретился с члена-
ми киногруппы «Красного газа». 
Благодаря рекомендации зна-
комых Пожарицкого взяли на 
съемки картины инструктором 
по плаванию. Он же, как следу-
ет из материала допроса, позже 
«стал давать советы и указания, 
как правильно надевать ору-
жие, отдавать честь, и даже 
вступил один раз в пререкания 
с режиссером Калабуховым по 
поводу взаимоотношений сол-
дат и офицеров колчаковской 
армии». В съемках фильма уча-
ствовали бывшие партизаны 
и красноармейцы, и кто, как 
не офицер Первой мировой, 
служивший позже у Колчака, 
мог рассказать молодым кино-
деятелям о другой стороне?..

Эти и другие уникальные 
документы вы сможете увидеть 
в разделе выставки, который 
называется «Трагедия творче-
ских судеб». Но не только пред-
ставителей творческих профес-
сий из мира кино не пощадил 
молох репрессий: в экспозиции 
представлены материалы из 
архивно-следственных дел 
директора и бухгалтера кино-
театров, заведующих отделами 
кинофикации, киномехани-
ков и билетеров… И возникает 
мысль: «А ведь название выстав-
ки можно прочесть иначе, вот 
так: «Стоп-кадр: жизни...»

Светлана ТИРСКАЯ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

ГОД КИНО

МАСТЕРА АФИША БАРНАУЛА

Керамика от древних 
сосудов до современной 
интерьерной игрушки.

Тамара Терновец и Никита Бражников – молодые исследователи.

Марина Иванова – из династии художников.

Художественный му-
зей, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

«Лоскутная мозаика России» 
– передвижная выставка лауреа-
тов Х Всероссийского фестиваля 
декоративного искусства (0+).

«Он был создан для жи-
вописи» – выставка, посвященная 
140-летию со дня рождения Петра 
Кончаловского (0+).

«Чудный край» – образ Крыма 
в произведениях русских, совет-
ских и алтайских художников. Жи-
вопись, графика (0+).

Музей истории литературы, 
искусства и культуры Алтая, ул. 
Л. Толстого, 2, тел. 24-47-61.

«Лоскутные узоры Алтая» – 
открытая краевая выставка деко-
ративного искусства (0+).

19 марта, 13.00 – кинопрограмма 
«Алтай, овеянный легендами» 
(6+). 15.00 – программа для детей 
«Десятая Муза: о том, как делают 
кино» (0+).

20 марта, 13.00 – лекция «Он 
был окружен стихами: жизнь 
и творчество поэта Г. Панова» (6+). 
15.00 – программа для детей «Нео-
бычные книжки: от малютки до 
великана, книжки-забавы» (0+).

Музей «Город», пр. Ленина, 4, 
тел. 65-87-94.

«Лоскутные узоры Алтая» – 
открытая краевая выставка деко-
ративного искусства (0).

Краеведческий музей, ул. 
Ползунова, 46, тел. 63-47-58.

Выставки «Алтай – перекре-
сток культур» (6+), «Алтай извест-
ный и неизвестный. Исследо-
ватели Алтая XVIII – XX вв.» (6+), 
«Сибирский лес» (6+) и др.

Арт-галерея Щетининых, 
пр. Социалистический, 78, тел. 
36-81-47.

«Ода подсолнуху» (0+). Жи-
вопись, графика и декоративное ис-
кусство более 40 алтайских авторов.

Арт-галерея «Бандероль», ул. 
Пролетарская, 139 (внутренний 
дворик), тел. 22-61-02.

До 20 марта. Персональная вы-
ставка Ивана Ильющенко «Детали» 
(16+). Работы в технике аэрографии 
на дереве.

23 марта, 17.00 – выставка-кон-
курс «Я люблю Ван Гога». Жи-
вопись, графика, пространствен-
ные объекты.

Мастер-классы по живописи 
и акварели. Подробности по тел.: 
22-61-02, 8-913-260-6995.

Театр драмы им. В.М. 
Шукшина, ул. Молодеж-
ная, 15, тел. 36-97-13.

18 марта, 18.30 – «Чума на оба 
ваши дома!» (12+).

19 марта, 17.30 – «Ретро» (12+).
20 марта, 17.30 – «Блудный сын» 

(16+).
22 марта, 19.00 – «Театр от А до 

Я» – беседа с Е. Кожевниковой (16+).
23 марта, 18.30 – премьера «Мо-

сква – Петушки» (18+).
24 марта, 18.30 – «Я пришел дать 

вам волю» (12+).
Молодежный театр Алтая, пр. 

Калинина, 2, тел. 61-06-58.
20 марта, 12.00 – «Сказка о царе 

Салтане» (6+).
24 марта, 10.00, 12.00 – «Синд-

бад-мореход» (6+).
Театр музыкальной комедии, 

пр. Комсомольский, 108, тел. 
38-03-92.

19 марта, 17.00 – «Амадей» (12+).
20 марта, 11.00 – «Конек-Горбу-

нок» (0+).
17.00 – «Беда от нежного серд-

ца» (12+).
Театр кукол «Сказка», ул. 

Г. Титова (ДК моторостроителей), 
тел.: 59-40-60, 33-61-29.

19 марта, 11.00 – «Огниво» (с 5 
лет).

20 марта, 11.00 – «Три поросен-
ка» (с 3 лет).

Концертный зал «Си-
бирь», пр. Ленина, 7, тел. 
56-76-80.

19 марта, 17.00 – фестиваль музы-
ки Астора Пьяццоллы Libertango 
(6+). Оркестр «Сибирь», солисты, 
ансамбли.

22 марта, 13.00 – «Русь былин-
ная, Русь богатырская» (6+).

Барнаульский духовой 
оркестр, пр. Ленина, 147 (ДК 
«Сибэнергомаш»), тел.: 35-80-66, 
72-00-00.

23 марта, 18.00 – концертная 
программа «В мире музыкаль-
ного театра» (6+). С участием со-
листки Северского музыкального 
театра Аллы Зориной (сопрано), а 
также Максима Вехова (баритон, 
Барнаул).

Филармония, ул. Ползунова, 
35, тел. 63-90-54.

19 марта, 18.00 – концерт памя-
ти Владимира Лепилова «Я хочу, 
чтобы вы не забыли меня…» (6+).

23 марта, 18.30 – Лука Стри-
каньоли (акустическая гитара, 
Италия, 6+).

24 марта, 18.30 – «Ах, как кру-
жится голова…», посвящение 
Клавдии Шульженко (6+). Заслу-
женная артистка России Ольга 
Осипова (сопрано), лауреат меж-
дународных конкурсов Дмитрий 
Карпов (фортепиано).

Планетарий, пр. Сибирский, 
38, тел. 61-10-65.

Подробная программа на сайте 
planetarium22.ru.

Стоп-кадр жизни…

«Ответственность моей души»

Более 200 документов размещены в экспозиции.

На выставке можно узнать новое о знаменитых земляках.


